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立法會補選告一段落，建制
派除成功奪取建築、測量、都
市規劃及園境界的功能界別議
席外，還破天荒地首次於地區
補選中勝出，奪得九龍西的立
法會議席。毋庸諱言，對於愛
國愛港陣營來說，這次補選的

成績是令人滿意的，並揭示了多方面的深遠意
義。
第一，在去年的特首選舉及習近平主席視察
香港後，中央領導及中聯辦官員多次表示香港
的社會政治局面出現根本性的好轉，而這次補
選的結果，建制派取得了飛躍性的進步，並明
顯打破了建制派與反對派過去的得票比例，正
正是香港政治形勢出現根本好轉的最堅實證

明！所謂物極必反，反對派過去幾年發起多宗
大型的違法政治行動，在議會搞拉布和流會變
本加厲，社會撕裂不斷擴大，市民經已感到非
常厭倦，忍無可忍！所以，即使反對派在這次
補選不斷炒作「反DQ」、反修改議事規則、
反「一地兩檢」、「反國歌法」等議題，大多
數市民始終不為所動，可見市民對反對派的真
面目已看得愈加清楚，不會輕易被擺佈了。
其次，這次選舉成功團結了建制派，香港的

建設力量愈來愈壯大。雖然今次只有九龍西、
新界東和香港島需要補選，但實際上卻凝聚了
全港建制派的力量，無論是鄭泳舜、陳家珮或
鄧家彪，均得到了民建聯、工聯會、新民黨、
經民聯等幾個建制派大黨的共同支持，以及其
他大大小小的社團也傾力支持。以筆者為例，

雖然我是九龍東立法會議員，但在補選前夕，
也安排了不少時間到九龍西親身助選，甚至連
我的職員同事也有出力。可見，這些補選的勝
仗，確實是整體建制派的一次大勝利！
此外，在甚低投票率的情況下，鄭泳舜依然

成功取得107,479票，較2016年立法會換屆選
舉九龍西建制派候選人的總得票還要高一些，
顯示建制派是有條件吸納一些非傳統的建制派
支持者的；相反，無論是姚松炎、范國威或區
諾軒，其得票也不及反對派在立法會換屆選舉
時的總票數，可謂高下立見，對比強烈。這一
方面反映了建制派選舉工程的成功，另一方面
也顯示反對派過去幾年的行動與主流民意距離
愈來愈遠，相反建制派的立場和工作卻愈來愈
得到市民擁護，愛國愛港始終是香港的正路！

修憲孚眾望改革步更穩 民族復興目標在望
全國政協十三屆一次會議

昨日早上閉幕。今年全國兩

會成果豐碩，特別是高票通

過修憲，進行堪稱改革開放

以來力度最大的機構改革，

充分顯示以習近平主席為核

心的中央領導層銳意改革，

鐵腕反腐，敢啃硬骨頭，包

括700萬港人在內的全國同

胞、海外炎黃子孫都相信，

中央領導核心更堅固，對未

來發展目標清晰、思想統

一，嚴格依憲依法治國，施

政成效不斷提升，實現中華

民族復興的宏圖偉略指日可

待，對香港繁榮穩定也是一

件大好事。

習主席主政以來，改革反腐兩手
抓，解決了多年想解決而未能解決
的問題，辦成了許多長期想辦而辦
不成的大事。國家發展、社會面貌
令人眼前一亮，人民生活質素提升
有目共睹，中國的國際地位和影響
力與日俱增。

需要堅強核心駕馭複雜局面
中國改革開放足足40年，已進入深水區。用習主

席的話來形容，「容易的、皆大歡喜的改革已經完
成，好吃的肉都吃掉了，剩下的都是難啃的硬骨
頭。」另一方面，國外貿易保護主義興起，針對中
國的挑戰越來越大。不改革無出路，而改革要取得
新突破，就要求改革的膽子要更大、步子要更穩，
更需要有堅強的領導核心駕馭複雜的國內外局面，
帶領全國人民攻堅克難。
今次兩會，通過修憲進一步確立習主席作為黨和

國家的領導核心，而且修憲幾乎全票通過，反映修
憲乃人心所向、眾望所歸。香港社會也廣泛認同支
持修憲，說明民眾的眼睛是雪亮的，感受最真實，
誰能夠領導國家走向繁榮富強進步，令人民的生活

水平不斷改善，人民就支持他。
除了修憲之外，國務院機構改革方案涉及範圍之

廣、調整程度之深，堪稱改革開放40年來之最。細
心分析改革方案，可以看到通過權力和資源的整
合，令國家行政機構設置更加符合實際需要、科學
合理、更有效率，必將改變以往政出多門、九龍治
水的現象，一度備受詬病的「政令不出中南海」現
象將不復存在。
成立獨立的監察委，通過監察法也是本次兩會的

一大亮點。民眾最痛恨腐敗現象，對黨和國家構成最
大威脅的也是腐敗。監察委依法規定獨立行使監察
權，不受行政機關、社會團體和個人干涉，有人形容
為「超過廉政公署」，以權威高效的反腐體制和法律
手段肅貪倡廉，令官員不敢貪不想貪不能貪。
此次兩會能夠實現一系列重大改革措施，用內地的

話來說，就是做好頂層設計，為國家發展提供法律、制
度的保障，同時貼近民情、順應民意，關鍵的因素，正
是得益於以習近平主席為核心的中央有改革的決心、魄
力和勇氣，為國家和人民有擔當、負責任，對未來目
標明確，信心堅定，實現中華民族偉大復興的中國
夢、建成現代化國家的進程將按計劃完成。
國家好，香港好；香港好，國家好。今年兩會修

憲把習近平新時代中國特色社會主義思想納入國家
根本大法，而落實「一國兩制」是習近平新時代中
國特色社會主義思想的重要內容，是習主席和中央
治國理政的重要組成部分。習主席高度重視香港，
去年7．1來港視察，一下飛機，他就表示「香港一
直牽動我的心」，並指出此行來港有3個目的：分別
是「表示祝福」、「體現支持」和「謀劃未來」。

中央支持香港發展言出必行
習主席言出必行，支持香港發展、為香港規劃未

來的承諾正在兌現。最明顯的例子就是，粵港澳大
灣區建設已寫入十九大報告，以及今年的政府工作
報告中，發展規劃很快會出台實施，並已提升到國
家發展戰略層面。兩會期間，港澳辦主任張曉明表
示，習主席出席廣東人大代表團會議時，指粵港澳
大灣區建設是中央作出的重大決策，要求廣東把握
今次重大機遇，粵港澳三方要加強協調配合。他又
引述習近平指，「這個大灣區搞起來，不得了」。
全國上下團結一心，國家發展蒸蒸日上，機遇已

經擺在面前，香港各界更應集中精力謀發展、求突
破，配合國家所需，發揮香港所長，在國家發展的
新時代再創輝煌。
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加強憲法學習 香港路走得更順

全國人大日前以高票通過憲法修
正案。憲法是治國安邦的根本大
法，今次國家在保持憲法連續性、
穩定性、權威性的基礎上，推動憲
法與時俱進、完善發展，不僅大大
加強了民眾對法治的信心，更為國
家現代化建設和實現中華民族偉大
復興提供了法治保障，為國家強起
來提供了堅實憲制基礎和強大發展
動力。
今次修憲對香港的意義同樣重大

且深遠。法治是香港的核心價值，
國家加強法治建設，致力推動憲法
實施，有利香港的繁榮穩定。但值
得警惕的是，香港回歸20年來，部
分港人仍對國家概念模糊不清，往
往只重「兩制」而輕「一國」。近

年，激進反對派更刻
意無視憲法，企圖將
「一國兩制」的依據
訴諸《中英聯合聲
明》，甚至曲解及違
反憲法，造成香港社
會亂象叢生。

必須重申，香港特區是國家不可
分割的一部分，「一國兩制」應有之
義是我們可保留原有資本主義制度和
生活方式，但同時要尊重國家的政治
制度。憲法及基本法是香港的根源和
基石，而憲法更加是基本法的「母
法」，有憲法才有「一國兩制」、
「港人治港」和高度自治。
隨着國家因應發展需要成功修

憲，香港應跟上國家的步伐，要正
確實施憲法，就要讓社會大眾先認識
憲法的崇高地位及重要性，加強憲
法內容的學習。只有整體社會擁護
憲法，尊重中央政府對香港的全面
管治權；尊重基本法，依法辦事，
才能保證「一國兩制」不動搖、不
變形，香港的路才能走得順。

葉順興 全國政協委員 新界社團聯會(新社聯)副會長

補選佳績的背後意義
柯創盛 立法會議員 香港群策匯思主席
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區諾軒不能放過 長毛更不能入閘

日前有港島區選民入稟法院，指
區諾軒焚燒基本法，顯示他從來無
意真誠擁護基本法，要求法庭推翻
選舉主任的決定，並申請禁制令禁
止其宣誓就任議員。區諾軒反指有
關訴訟是輸打贏要，他燒的只是基
本法道具，不是基本法，而他更是
尊重基本法云云。區諾軒的說法邏
輯不通，市民追究區諾軒燒基本法
和不擁護基本法，是針對其行為，
不論他勝選或敗選，都應繼續追
究，何來什麼輸打贏要？正如姚松
炎在投票日前夕提出將薪津設立基
金援助被DQ者及其組織，當中涉
嫌賄選行為，就算他今日敗選了，
也應該追究，這是大是大非的問
題，絕不能含糊。
區諾軒燒基本法事件本質十分清

楚，就是不尊重基本法、不認同基
本法，不論是燒正本或道具，性質
都是一樣，再加上他在選舉論壇上
揚言不排除再燒一次，如果這樣還
是尊重基本法，他真的當市民都是
傻瓜。連公民黨主席梁家傑都坦
言，覆核區諾軒在法律上非全無
理據，但政治層面上不應再現類
似DQ事件。即是說，他也認為覆
核理據合理，不過在政治上他不
贊成，這說明覆核區諾軒有理有
據。而且他公然焚燒基本法的行
為更有機會觸犯刑事罪行，尤其
是所焚燒的基本法道具上印有國
徽圖案，其行為可能觸犯《國旗
及國徽條例》，如果對於違法行
為都不理不管，香港還是法治社
會嗎？
區諾軒現在不斷指覆核他就是輸

打贏要，但最終作出判決的是法
庭，難道區諾軒是說法官會故意針
對他嗎？他不斷說自己擁護基本
法，其實，他不應該向傳媒說，而
應該對法官說，拿出證據向法官證
明，自己雖然一邊燒基本法，但心

裡面還是擁護基本法的，看法官相
不相信。
有趣的是，區諾軒的一大辯護理

由，是他燒的只是基本法道具，而
不是正本。言下之意，即是說燒道
具可以接受，燒正本就不能接受。
這種說法當然是荒謬，不論正本、
道具所代表的都是基本法權威，燒
正本或道具性質都是一樣。但如果
照區諾軒的邏輯，燒基本法正本更
是罪加一等，這樣，長毛梁國雄就
是第一個不能再參選的人。
梁國雄在過去多次遊行中，不但
屢次攻擊基本法，更在遊行中多
次焚燒基本法正本，包括在2002
年為抗議特區政府就基本法第23
條進行立法，他與古思堯在政府
總部焚燒基本法。而有關梁國雄
燒基本法的片段、報道，有大量
的證據足以證明。這樣，根據立
法會議員的資格要求，按照區諾
軒的說法，梁國雄百分之一百無
資格再次參選。
當然，一定有人會問，梁國雄燒
基本法並非今日始，為什麼過去卻
可以入閘？原因很簡單，過去立法
會選舉並沒有嚴格把關，這是疏失
也是漏洞，正如過去立法會宣誓，
梁國雄、黃毓民、陳偉業等屢次在
宣誓時做騷，但卻被接納，這顯然
是不當的處理。既然是不當，現在
修補漏洞，嚴格把關，不但正確，
更是迫切，豈能因為以往的疏漏而
一錯再錯，讓不尊重國家主權、不
尊重基本法的人再次參選甚至竊據
議會？這是對香港憲制秩序的嚴重
侵害。正如中聯辦主任王志民日前
發言時強調，憲法和基本法確立的
秩序不容挑戰和破壞，否則「地動
山搖」。香港不能再讓挑戰憲法和
基本法的人士參選並成為議員，所
以更應嚴格把關，並且果斷為議會
「除獨排獨」。

郭中行 資深評論員

2018年3月11日下午，十三屆全國人大一次
會議第三次全體會議經投票表決，通過了《中
華人民共和國憲法修正案》。憲法修正案獲得
表決通過，是時代大勢所趨更是民心所向。而
生態文明寫入憲法，彰顯了生態文明建設在
「總體佈局」的高度，成為了國家意志，「美
麗」也由此成為與「富強、民主、文明、和
諧」並列且不可或缺的新時代中國特色社會主
義五大特徵之一。
憲法修正案中關於「生態文明」的表述包
括：憲法序言第七段修改為「推動物質文明、
政治文明、精神文明、社會文明、生態文明協
調發展，把我國建設成為富強民主文明和諧美
麗的社會主義現代化強國，實現中華民族偉大
復興」。第八十九條「國務院行使下列職權」
第六項修改為「領導和管理經濟工作和城鄉建
設、生態文明建設」。
生態文明建設寫入憲法，符合新時代中國的
客觀需要。作為國家的根本大法，憲法的地位至
高無上。現行憲法是1982年實施的，歷經1988
年、1993年、1999年和2004年的4次修改。在
這期間，我國出台有多部生態環境資源法律，但
生態文明建設還沒有納入總體佈局。十八屆三中

全會後，生態文明建設的理論框架開始搭建並逐
漸推進。2012年，「美麗中國」寫入黨的十八
大報告，生態文明建設納入「五位一體」總體佈
局。這一年，生態文明建設通過黨的十八大提出
的修正案，首次寫進了黨章。2013年以來，生
態文明每年都以專門的篇章形式進入政府工作報
告，2014年以來進入了所有修改或者制定的環
境保護法律法規。2017年，黨的十九大報告將
「生態文明」列為社會主義現代化新征程的重
要組成部分。2018年1月，黨的十九屆二中全
會審議通過的《中共中央關於修改憲法部分內
容的建議》，「生態文明」兩次寫入要提請十
三屆全國人大一次會議審議的憲法修正案。這
標誌着，生態文明建設符合中國特色發展道路
的國情需要，是新時代中國發展的客觀要求。
生態文明寫入憲法為什麼如此重要？習近平

主席在十九大報告中指出，堅持全面深化改
革，必須堅持和完善中國特色社會主義制度，
不斷推進國家治理體系和治理能力現代化。生
態文明通過憲法修正案上升為國家意志，正是
全面深化改革的具體表現，體現了憲法不斷適
應新形勢的客觀需要，也體現了中華民族永續
發展的大勢所趨。生態文明寫入憲法，不僅使

其具有了更高的法律地位，擁有了更強的法律
效力，在執行層面，更是要求生態文明體制改
革必須符合憲法規定，這就要求無論是國家工
作人員、企業或者普通老百姓，在工作和生活
過程中，都必須要牢記生態文明建設的迫切，
把生態文明建設的具體措施落到實處，依法推
進生態文明建設。
美麗中國是實現中華民族偉大復興的中國

夢的重要內容。十九大報告強調，建設生態文
明是中華民族永續發展的千年大計，必須樹立
和踐行綠水青山就是金山銀山的理念，堅持節
約資源和保護環境的基本國策，實行最嚴格的
生態環境保護制度，形成綠色發展方式和生活
方式，建設美麗中國，為人民創造良好生產生
活環境，為全球生態安全作出貢獻。這闡明了
以習近平主席為核心的黨中央高度重視社會主
義生態文明建設，堅持綠色發展，把生態文明
建設融入經濟建設、政治建設、文化建設、社
會建設的各方面和全過程。生態文明建設的地
位不斷提升，並上升為國家意志，必將助推中
國走向生態文明新時代，使得環境保護與經濟
發展、人與自然和諧發展。建設美麗中國，實
現中華民族偉大復興的中國夢。

生態文明入憲 助推實現中國夢
楊凡欣 中國人民大學重陽金融研究院副研究員

在美國總統特朗普宣佈向
進口鋼材及鋁材分別徵收
25%及10%的關稅後，一些

別有用心的輿論，有意將火頭引向中國，但事實
上儘管中國的鋼鐵鋁材出口額在世界佔有重要份
額，可輸美大戶則大部分都是美國的盟友。在這
場被特朗普稱為「好打又易贏」的貿易戰，中國
完全可以先繑起手從容站在一旁觀戰。對於特朗
普的單邊主義，世界上大多數經濟學家不但不
以為然，而且警告這可能重蹈上世紀美國胡佛
總統加關稅而導致「大蕭條」的覆轍。筆者倒
認為，其實特朗普想打大規模的貿易戰也打不
起來，中國完全成竹在胸，可以化危為機。
較早前，中國經濟特使、中財辦主任劉鶴進行
了為期五天的對美訪問。劉鶴抵美同一天，美國
商務部發佈了針對中國進口鋁箔反補貼和反傾銷
調查的最終裁決，稱「中方鋁箔進口商給出的
價 格 往 往 較 正 常 價 格 低 出 48.64% 到
106.09%」，並且「中國一直在向本國鋁箔生
產商提供 17.14%到 80.97%之間的不公平補
貼」，美國商務部表示將要求海關和邊境保護

局向鋁箔進口商收取現金保證金。而特朗普的
鋼鋁加稅，也在劉鶴即將結束此次訪問之際宣
佈。於是，劉鶴同美國財政部長姆努欽和原白
宮國家經濟委員會主任科恩、貿易代表萊特希
澤進行建設性及有益的對話，以及劉鶴與波
音、摩根大通、高盛、黑石、丘博保險等公司
高層的會面，都被忽視了，那些「特朗普團隊
針對中國的一次下馬威」的猜測則被無限放大。
事實上，對特朗普的關稅政策最反感的是鄰

居加拿大總理杜魯多。他表示，「絕不接受」
美國政府對進口鋼鐵和鋁產品加徵關稅，並警
告說美國此舉將嚴重影響兩國關係。日本經濟
產業大臣世耕弘成說，「日本是美國的盟友，
我們不認為從日本進口產品會對美國國家安全
產生任何影響。」日本汽車巨頭豐田公司當日
警告稱，美國的鋼鐵和鋁關稅將打擊汽車製造
商，不得不「大幅」提高美國汽車售價。歐盟
委員會主席容克說，美方的做法不具備國家安
全的合理性，歐盟委員會正草擬一份美國產品
名單準備以牙還牙。法國政府直言美歐貿易戰
只有輸家。英國鋼鐵業工會人士說，這項政策

將對英國鋼鐵業產生「毀滅性」影響。事實
上，美國參議院財政委員會主席奧林．哈奇在
特朗普宣佈這一消息後也表示：「鋼鋁關稅是
美國人民不需要也承擔不起的。我希望總統仔
細考慮推高鋼鐵和鋁成本給美國製造業和消費
者帶來的所有潛在影響。」
為什麼美國的盟友反應強烈呢？原來對美國

來說，前5大鋼鐵進口來源分別為加拿大、巴
西、韓國、墨西哥、俄羅斯，佔比分別是
16%、13%、10%、9%、9%。接下來依次是土
耳其、日本、中國台灣、德國和印度；中國內
地只排名第11位。2017年美國進口中國鋼鐵產
品78.4萬噸，僅佔美國進口總量的2.2%。而這
對於每年出口過億噸鋼鐵、佔世界出口量一半
的中國來說，或者可以忽略不計。所以，不但
不應說特朗普這次加關稅是針對中國，反而可
以懷疑他是否有意避開中國？
因此，對特朗普這次行動的目的是什麼？筆

者認為，中國還有時間冷靜觀察，沉着應對。
中國堅信不言戰也不懼戰，堅信順勢者昌，逆
勢者亡。

中國沉着應對美徵鋼鋁關稅
劉斯路 資深評論員
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